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我这五年
满满获得感

岁月荏苒，时间如白驹过隙，5年的时间
说长不长，说短也不短。仔细回想一下，要
说这 5年我个人和家庭最大的获得感是什么，
应该是我考上了大学。

5年前，我还是个穿着校服，每天往返于
宿舍、食堂、教室，过着三点一线、奔波劳
碌、早出晚归生活的高中生。那时候的我，日
子过得很单调但也很单纯，每天想的都是学
习。因为我知道学习机会来之不易。作为一个
农村女孩，能够到县城读书，跟城里孩子享受
同样的教育，这要感谢国家加大了对农村教育
的投入。当然，也有农村经济发展让父母有钱
供我读书的因素。相比父辈，我是幸运的。

功夫不负有心人。2014年8月，我如愿收
到了河南师范大学的录取通知书。3年后的今
天，我已经读完了大三。进了大学，我更实
实在在感受到了个人命运跟国家的联系。

国家发展了，为年轻学子创造的机会也
多了。这5年，我有过许多第一次，比如第一
次出省到四川学习、第一次参加由来自祖国
各地知名大学的学生组成的大学生记者训练
营、第一次给知名大报投稿、第一次到电视
台实习……也尝试着在大学期间考取一些证
书，积累着一笔笔人生财富。

随着农村经济发展，作为农民的父母也比
以前挣钱容易了。爸爸买了铲车到处承包工程，
妈妈在离家不远的家具作坊打工，每月都有稳定
的收入，吃喝不愁。新农合等惠农政策更是为农
民的生活添了很多道保险。这5年，包括父母在
内的老家人都在奔小康的路上欢乐前行。

考上大学，将自己多年的理想与家人对
我的期望变成现实；致富奔小康，过上更加
幸福美满的生活，是我和家人这5年最大的获
得感。

这 5 年来，我照顾家庭，丈夫
在内地做工作。在“一带一路”带
动下，他成立了自己的公司，生意
规模越做越大。如今儿子还享受到
国家“内高班”的好政策，这在以
前想都不敢想。

早在2000年，我和丈夫及几个
朋友来到浙江省绍兴市柯桥区做生
意，开办了一家往返柯桥—伊宁—
乌鲁木齐的物流公司。几年前，为
了照顾年迈的婆婆，我带着年幼的
儿子回到伊宁，丈夫留在柯桥发
展。近几年，我们一家深切感受到

“一 带 一 路 ” 带 给 我 丈 夫 公 司 的
好机遇。之前我丈夫公司的生意一
度停滞不前。2013 年“一带一路”
倡议提出后，浙江的进出口生意日
益火爆，带动了进出口物流业的发
展。我丈夫与朋友抓住商机，利用
语言、人脉优势，分别在塔吉克斯
坦、新疆喀什等地建立起物流网
点，生意越来越多。

现在我丈夫的进出口物流公司
规模在逐步扩大，仅柯桥一个地方

就有 100 多名员工。我最大的希望
就是 3 个儿子都能好好学习，考上
优质大学，成为有用之人。15岁的

大儿子艾尔帕提·阿布力克木今年
以伊宁市第四的好成绩考上了内高
班。如果顺利，很有可能进入上海

交通大学附属中学 4 年高中班学
习。这也是儿子心仪很久的学校，
在这里可以接受更好的教育，为他
今后的“复旦梦”做准备。我感到
特别骄傲的是，大儿子一直有自己
的理想。去年他去内地旅游并参观
了爸爸的公司，就坚定了考上大学
学物流专业，毕业后帮助爸爸把公
司做大做强的想法。

去年我丈夫带着内地生意伙伴
们来伊宁游玩，我在家中葡萄架下
设宴招待。院中夹竹桃花开得正
旺，葡萄架上挂满葡萄，野鸽子在
头顶上空自由飞翔，飘香的奶茶、
漂亮的庭院，懂事的孩子，赢得内
地朋友的连连称赞。听着丈夫用
一口流利的绍兴话与伙伴们交流，我想
起自己以前在绍兴工作的日子，那时我
也会说绍兴话。这几年，我在家照顾老
人和孩子，让丈夫全身心投入到生意
中，很多东西都忘记了。等儿子们
都大了，我还是要与老公一起工
作，将我们新疆伊犁的特产输送到
全世界。 徐 励整理

这5年，我经历了大学毕
业、研究生毕业、找工作、换
工作、被催婚，心态就像一首
歌里唱的那样，从“慌慌张
张，匆匆忙忙”到“不卑不
亢，不慌不忙”。

和许多中国大学生一样，
我的前半段大学时光基本就是
和同学们一起上上课、看看
书，闲暇时间聊聊天、逛逛
街 。 到 2012 年 ， 忽 然 惶 恐
起来，难道我要这样过完自己
的大学生活？回顾自己过去的
人生，开始慌张，原来光阴不
知不觉就这样虚度了。

此后的几年中，我试图与
时间赛跑。一次次考雅思，终
于申请到英国理想的学校读研
究生；在读研究生的这一年，
用尽可能快的速度完成课业，
挤出时间去旅行、去看看世
界，恨不得把一天当成两天；
找工作的时候，一天面试3个、
甚至4个单位，急切地想找到一
个待遇不错的工作；工作了半
年，发现这份工作并不适合自
己，之后的几个月里，换了 3
份工作；工作的间隙，家里不

停地介绍相亲对象，于是隔三
差五地和陌生人“尬聊”。

前几年，不论是我自己还
是家人，都要面对这样的现
实：“你都二十好几了，该赶快
找工作了。”“你看看你同学，
去年结的婚，孩子都有了。”

这几年，我完成了自己人
生任务清单上的好几项内容，
慢慢开始不慌不忙起来，也不
急着去完成剩下的人生大事。
有谁规定过，人一定要在什么
样的年龄完成什么样的事儿？
有谁规定过，别人都完成的事
情，我也一定要完成？

其实最近这一年，工作压
力远比之前大得多。或许正是
因为前几年的匆匆忙忙，反而让
我在最近这一年里变得冷静、淡
定。即使再忙，也希望从内心深
处寻求从容，即使再慌，也要一
步一步脚踏实地走下去。希望等
到我回顾下一个5年的时候，不
是慌慌张张地完成自己的任务清
单，而是淡定从容地走完自己真
正想走的路。我想，让自己精神
丰满、内心充实地过完每一天，
便是一种圆满。

我承包洗车房有两年了。
这几年，我越来越感觉到自己
的生活有了保障。通过自己的
努力，如今我在老家盖起了房
子，在北京立了足。要说这 5
年的收获，我感触最深的有两
点：一是经济上富裕了，二是
工作越来越舒心。

我 1991 年就离开河南老
家来到北京打工，中途回过家
乡。2008 年又回到京城做洗
车生意，到现在干了十来年。
我是一个大老粗，没有什么文
化，但洗车技术绝对没得说。
我这个人有“强迫症”，干什
么都要干好，不然就不干。加
上我是发自内心地想为客户提
供优质服务，所以我发誓，每
辆车都必须洗得干干净净。洗
了这么多年的车，我的顾客都
特别满意，有人还经常送我礼
物。要我说，工作都一样，知
识分子靠文化，我们工人就要
靠技术。

我记得最开始在北京洗车
的时候，一辆车十几块钱，辛
辛苦苦一年下来也挣不到钱。
现在不一样了，我们一家三口
都在店里，平时每天能洗 40

多辆车，周末能洗 60 多辆，
一天到晚根本闲不下来。这样
下来，我们一家每个月能挣 1
万多元。一到快过年的时候，
人们都要洗车回家过年，就能
挣得更多，当然活儿也会特别
多，有时候还会雇人来帮忙。
因为洗车房位置比较偏，所以
承包之初客户非常少。今年女
儿利用网络推广业务，客户越
来越多，因为我们洗车的价格
比很多洗车房都便宜，而且洗
得干净。我们的店紧挨着报
社，很多记者、编辑常来洗
车。他们会跟我聊天，我感觉
收获很大。虽然我是农民，但
关注国家大事，和他们聊天会
让我受到很多启发。

我还有个儿子，今年 18
岁，在老家学习武术，很努
力，2014年北京APEC会议期
间还去现场表演过节目，我特
别骄傲。女儿除了帮忙洗车，
还报了会计培训班学习会计，
计划以后找个更好的工作。

这两年，我凭着自己的勤
劳和技术，付出劳动，得到回
报，一家人的日子过得舒心。

本报记者 王 萌采写

我上世纪 60 年代中期出
生，如今在成都市新都区经营
一个家庭农场。在此之前，我
经营过茶馆、火锅店，也跟朋
友合伙开过药店。2013 年来到
新都区承包土地，搞种养业，
至今已是第 5 个年头，现在每
年纯收入可达几十万元。我时
常回想，现在的好日子离不开
国家的好政策和新都的好环境。

说实话，刚开始到农村发
展的时候，心里也有点儿打
鼓。因为以前一直在城里搞经
营，不熟悉农村情况。2012 年
做生意赔了本，有朋友建议我
到农村找找机会。我就开始琢
磨这事，在网上查找资料。我注
意到国家鼓励工商资本到农村发
展农业，后来发现还可以发展家
庭农场。朋友很熟悉农业，对种
养结合发展模式很有经验。于是
我就动心了，第二年决定投资。

到了新都以后，我从头做
起，跟着朋友边干边学。那时
农村土地确权颁证工作差不多
完成了，顺利流转了几十亩土
地。在这个过程中，我们开始

搜集市场信息，请教专家，确
定发展方向。几经商量，最后
决定夏天种水稻、养鱼，冬季
种青菜，搞粮食和经济作物复合
发展。后来朋友去外地发展，我
一个人坚持经营家庭农场。

现在，我又流转了 50亩土
地，经营业态也从单纯种养业
发展到观光农业、农事体验，
还配套建了一家农家乐。我觉
得农场能发展到今天，主要是
国家政策好。举例说，技术问
题，我基本没愁过，区镇派有
科技服务人员。为了提高经营
水平，我经常参加当地政府组
织的参观学习，到处取经。

当初打算去农村发展时，老
婆和女儿都坚决反对。她们不看
好我的选择，让我左右为难，举
棋不定。经过这几年打拼，终于
赢得了她们的认可。老婆去年搬
到新都帮我打理生意，这让我很
开心。在我经营出现困难时，女
儿也出手帮我渡过资金短缺的难
关，这让我很感动，说明她们都
接受了我这个新型农民。

本报记者 王明峰采写

我 来 自 辽 宁 省 朝 阳 市 农 村 。
1998 年，我通过了全国司法考试。
2000年10月，成为一名执业律师的
我，告别了老家的乡村中学，来到
大连发展。17年过去，我在大连早
已安居乐业，特别是前年，我成立
了自己的律师事务所。女儿也在最
近考上了大连的重点高中。

初来大连，虽说不是举目无
亲，但因为我没有人脉资源，一切
只能从零开始。跟着律所里的老律
师跑，或者到各级法院的门口转
悠，试图获取点儿案源。好在我服
务过的当事人，无论是公司还是个
人，都和我结下非常好的朋友关
系。我还特别从朝阳老乡会入手，
积攒人脉资源，我的律师工作得到
了老乡和好多大连热心朋友的帮

助。渐渐地，我的案源多起来，经
济收益自然能满足全家的生活需
求。我的小家也迁到大连。2008
年，我成为一家律所的合伙人。

2015 年 5 月，我申办的个人律
师事务所终于在国家司法部通过了
名称核定，经辽宁省司法厅批准
后，正式成立了。起初的律所办公地
点是租的一套150多平方米的房子，
俯瞰大连星海广场，放眼是无垠的大
海。后来，随着律师业务的发展，我
的律所增至8名专职律师。去年底，

我又贷款在附近购买了一套190多平
方米的房子，作为固定的办公场所。
这几年，我非常注重为自己充电，每
年有七八次到各地参加各种法律研讨
活动，一是为适应日新月异的律师业
务变化，二是与北上广等地知名律师
建立联系。今年5月，我荣幸地被大
连市政府聘请为法律专家库专家。

我觉得，律师执业赚钱不是终
极目的，服务社会、造福人民才会
使事业常青。从今年起，我的律所
每年拟安排在大连10个社区搞义务

法律咨询活动，目前已在 4 个社区
开展，很受欢迎。

志得意满的我，深感律师的执业
道路没有尽头，未来仍将上下而求
索，与时俱进。

鲍文锋整理

承包了一家洗车房

● 王电华 北京金台洗车房老板
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● 项 月 留英硕士 北京蓝色光标公关公司职员● 项 月 留英硕士 北京蓝色光标公关公司职员

从慌慌张张到不卑不亢从慌慌张张到不卑不亢

● 李培江 四川省成都市新都区家庭农场主

好政策带来好日子
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● 玛依拉·库尔班

新疆伊宁市都来提巴格街道办契利克社区居民

“一带一路”壮大我家生意

玛 依 拉·库

尔班和婆婆、两

个儿子合影。

徐 励摄

开了自己的律师事务所开了自己的律师事务所

● 周洪昌 辽宁连安律师事务所主任

考上大学完成华丽蜕变
● 王小雪 河南师范大学学生
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